
PROCÈS VERBAL DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE LA LNHB 
 

Samedi 3 décembre 2022 
 
Présents : Nicolas MARAIS, Béatrice PETIT, Yannick PETIT, Didier LEBLANC, Philippe LEMAITRE, 
Jean-Luc LIGUORI, Patrick DEMAIRE, Sylvie DELAVALLEE et Philippe LEBRUN. 
 
En visio : Mathilde DESMEULLES, Camille DAVION, Nadia CONFAIS, Patrick OSOUF, Valérie PECHEUR, 
Patrick BORDEAU, Jean-Pierre ADELINE. 
 
Invités : Franck PROUFF, Jessica BARBIER, Éric ROBIN, Laëtitia HARLE et Chantal TAMPERE (déléguée 
CSE). 
 
Excusés : Lucie VECCHIO, Christelle INDRILIUNAS, David DROULLON, Marjorie MOREAU, Gilles ZMUDA, 
Anne RUECHE, Anne LECOINTRE, Didier DUTOT, Olivier SAUVAGE et Hervé VIGOR. 
 
 
Ordre du jour : 

 
1) Point détaillé des licences qualifiées à date. 
2) Informations du Président : 

- Décisions adoptées lors du CA Fédéral 25/26 novembre 2022. 
- Visite de la DTN en Normandie du 6 décembre 2022. 
- Rencontre entre Philippe BANA, Nicolas MARAIS et Hervé MORIN 

le 30 novembre 2022. 
3) Élection d’un vice-président de la Ligue au Bureau Directeur et Président de la Commission Sportive 

Territoriale en remplacement de Fabrice MAHIEU démissionnaire. 
4) Présentation et échanges sur le déploiement de la stratégie de communication externe mise en place 

par la Ligue et ses impacts. 
5) Bilan des Régionales du Handensemble organisées le 27 novembre 2022 à Bolbec. 
6) Présentation du bilan financier arrêté au 1

er
 novembre 2022 avec projection au 31 décembre 2022. 

7) PPF Masculin et Féminin. 
8) Organisation du Normandie Avenir 2023. 
9) Information du point d’étape CMCD Régionale 2022/2023. 
10) Information concernant les dossiers de discipline et incivilités remontées par les JA et JAJ. 
11) Point détaillé de l’arbitrage depuis le début de saison (effectifs JA JAJ, désignations, suivis...). 
12) Présentation des inscriptions des formations modulaires ITFE sur le territoire + calendrier des SETT. 
13) Présentation et échanges sur la mise en place pour la saison 2022/2023 des Inter-Comités Beach +  

programme des actions Beach en Normandie. 
 

 - - - - - - - - - - - 
 
La séance est ouverte à 10h00. 

 
1) Point détaillé des licences qualifiées à la date du 2 décembre 2022 

 
Présentation détaillée aux administrateurs de l’évolution des licences à la date du 1

er
 décembre 2022. 

 
A date, 20.263 licences « pratiquant » qualifiées en Normandie, soit une augmentation de 1469 licences par 
rapport au total des licences enregistrées J-1 an. 
 
Le nombre total de licences enregistrées incluant les licences événementielles est de 23.912.  
 
Voici la situation dans chaque Comité à la date du 2 décembre 2022 : 
 

Comité 14 : 4.567 licences qualifiées (4.177 N-1) Total licences qualifiées avec les événementielles : 6.470 
Comité 27 : 3.095 licences qualifiées (2.924 N-1) Total licences qualifiées avec les événementielles : 4.189 
Comité 50 : 4.489 licences qualifiées (4.138 N-1) Total licences qualifiées avec les événementielles : 4.597 
Comité 61 : 1.103 licences qualifiées (1.087 N-1) Total licences qualifiées avec les événementielles : 1.199 
Comité 76 : 6.879 licences qualifiées (6.456 N-1) Total licences qualifiées avec les événementielles : 7.178 



Cette augmentation se poursuit et le nombre total des licences compétitives de la saison dernière devrait être 
dépassé avant fin décembre.  
 
Le Président présente un point détaillé par club. Il est constaté que de nombreux clubs enregistrent une très 
forte augmentation de licences dans chaque Comité. Un point d’alerte est effectué auprès des Comités pour 
les clubs ayant une baisse significative de licences. 
 
 

2) Informations du Président 
 

– Sujets abordés lors du CA Fédéral des 25/26 novembre 2022 
 
Nicolas MARAIS expose au Conseil d’Administration les décisions prises au CA fédéral ainsi que les sujets 
abordés : 
- Bastien LAMONT élu au CA Fédéral et au poste de Trésorier Général en remplacement d’Alain SMADJA  
- Pascale JEANNIN élue vice-présidente en remplacement de Sylvie PASCAL-LAGUARRIQUE 
- Delphine BRETON (Présidente Comité Ardennes) élue au CA Fédéral 
 
Parmi les sujets importants, ont été abordés les projets de la COC, avec notamment une modification des 
accessions en N3 Masculins et N2 Féminines. Depuis la fusion des régions, les Ligues non concernées par les 
fusions sont pénalisées sur le nombre d’accessions (1) par rapport aux autres régions qui ont fusionné, bien 
que le nombre de licenciés soit parfois inférieur.  
 
Ce projet sera finalisé en décembre et présenté aux Ligues. 
 
Validation du projet de mise en place des Inter-Comités Beach Handball. 
 
Un point complet sur l’arbitrage a également été présenté avec une mise en place de la professionnalisation 
sur le secteur professionnel. Il a été également exposé les travaux réalisés avec les CTA. Ceux-ci seront 
exposés par Yannick PETIT. 
 
 

– Visite de la DTN en Normandie le 6 décembre 2022 
 

Le mardi 6 décembre 2022, Pascal BOURGEAIS DTN organisera une visite en Normandie. Il sera 
accompagné lors de cette visite des 5 représentants, Eric BARADAT, Jacky BERTHOLET, Stéphane DEBAT, 
Sylvie PASCAL-LAGUARRIGUE, Alain DESSERTENNE et Stéphane NICOL pour le PPF F et M / IFFE /RH et 
perf sociale et Arbitrage. 

 
L’organisation de cette journée se déroulera en 4 temps : 

 
Temps  1 : échange DTN/CTS (1h30), échange professionnel statutaire. 
Temps  2 : rencontre avec la DRAJES.  
Temps 3 : point sur les dossiers soit en plénière soit sous forme d’ateliers avec les salariés techniques Ligue 

et Comités, chargés de développement, cadres techniques… : perf sociale, formation, PPF M et 
PPF F. 

Temps 4 : Réunion plénière finale avec le Bureau Directeur élargi aux Présidents de Comité qui sera 
consacrée à l’évaluation CTI 2022. 

 
 

– Rencontre entre Philippe BANA (Président FFHB), Nicolas MARAIS (Président LNHB) et 
Hervé MORIN (Président Région Normandie) le 30 novembre 2022 

 

Une rencontre a été organisée le 30 novembre 2022 au siège de "Régions de France" à Paris. Au-delà des 
très bonnes relations entretenues entre la Ligue et la Région Normandie, cette rencontre va permettre de 
mettre en œuvre une convention tripartite sur l’organisation de grands évènements en Normandie avec la 
venue des équipes de France adultes et jeunes en 2023 et 2024, l’accueil des délégations étrangères dans le 
cadre de la préparation des JO 2024 et sur la construction de terrain extérieur Hand à 4 et Beach sur le 
territoire Normand avec un soutien financier de la Région. 
 
 

– Intervention de Georges POTARD 
 

Georges POTARD – Président de la Commission Statuts et Règlements à la FFHB et en charge du suivi du 
dossier construction terrain extérieur Hand à 4 et Beach Handball - a effectué devant le Conseil 
d’Administration une présentation de l’avancée de ce dossier en expliquant les projets éligibles par l’ANS. 
 
 
 



3) Election d’un vice-président de la Ligue au Bureau Directeur et Président de la Commission 
Sportive Territoriale en remplacement de Fabrice MAHIEU démissionnaire 

 

Suite à la démission de Fabrice MAHIEU, Président de la Commission Sportive Territoriale, les membres de 
cette Commission se trouvent démissionnés en application de l’article 12-3 du règlement intérieur. 
 
Après avis favorable du Bureau Directeur, le Président de la Ligue propose au Conseil d’Administration d’élire 
Patrick DEMAIRE en tant que Président de la Commission Sportive Territoriale et de reconduire les anciens 
membres de cette Commission à leur poste. 
 
Après avis favorable du Bureau Directeur, le Président de la Ligue propose au Conseil d’Administration d’élire 
Patrick DEMAIRE en tant que Vice-Président de la Ligue. 
 
Le Conseil d’Administration valide à l’unanimité l’élection de Patrick DEMAIRE au poste de Vice-président de 
la Ligue. 
 

Le Conseil d’Administration valide à l’unanimité l’élection de Patrick DEMAIRE au poste de Président de la 
Commission Sportive Territoriale ainsi que les membres de cette Commission. 
 
Le Président de la Ligue remercie le Conseil d’Administration de la confiance accordée. Cette proposition est 
cohérente au regard des fonctions déjà occupées par Patrick DEMAIRE au sein de la Commission Sportive 
Territoriale depuis 2020. 
 
 

4) Présentation et échanges sur le déploiement de la stratégie de la communication externe mise 
en place par la Ligue et ses impacts 

 

Laëtitia HARLE présente aux administrateurs une évaluation de la communication externe mise en place par 
la Ligue depuis plus d’un an (voir doc joint en annexe). 
 
Laëtitia est accompagnée depuis un an par Margot KIERS qui a été recrutée en tant qu’apprentie sur cette 
mission. Margot va poursuivre sa mission pendant 18 mois toujours en apprentissage au sein de la Ligue dans 
le cadre de son Master. 
 
Lors des échanges suivant cette présentation de qualité réalisée par Laëtitia, les administrateurs souhaitent 
une poursuite de cette communication, avec un ciblage sur les jeunes. Souhait également de mettre en valeur 
les actions de la Ligue et de poursuivre les reportages dans les clubs. 
 
 

5) Bilan des Régionales du Handensemble organisées le 27 novembre 2022 à Bolbec 
 

Retour sur la 8
ème

 édition du Norm’HandEnsemble : 
 

La Ligue de Normandie de Handball organise depuis 2013 le Norm’HandEnsemble, un évènement régional 
regroupant des clubs ou établissements Normands mettant en place la pratique du Handensemble.  
 
Dimanche 26 novembre 2022, a eu lieu la 8

ème
 édition du Norm’HandEnsemble à Bolbec (76). 

 
174 participants, représentant 15 équipes, se sont rencontrés tout au long de la journée dans une ambiance 
conviviale.  
 

Hand adapté et Hand Fauteuil étaient au programme de la journée.  
 
Cette journée aura été l’occasion pour ces équipes débutantes ou en place depuis plusieurs années de 
partager un moment convivial dans la bonne humeur et la bienveillance !!!  
 
Les rencontres ont été arbitrées par les stagiaires du titre IV ainsi que quelques volontaires issus des clubs. 
 

La Ligue remercie les membres organisateurs du club de Bolbec ainsi que les participants de 
cette 8

ème 
édition.  

 

Les récompenses ont été remises par Nicolas MARAIS - Président de la Ligue, Monsieur Christophe DORE - 
Maire de Bolbec et son adjoint Monsieur Ludovic HEBERT ainsi que Jean-Luc LIGUORI - Président du 
Comité 76.  
 
Remerciements auprès de la ville de Bolbec et son club pour l’accueil de l’évènement. 
 

Rendez-vous pour la prochaine édition !!!!  
 

Le Président de la Ligue tient à remercier Laëtitia HARLE pour l’organisation de ces Régionales. 



6) Présentation du bilan financier arrêté au 31 octobre 2022 avec projection au 31 décembre 2022  
 
Didier LEBLANC présente aux administrateurs un point sur le bilan comptable arrêté au 31 octobre 2022. La 
situation financière est en cohérence avec le budget prévisionnel validé. Une projection est réalisée 
au 31 décembre 2022. 
 
 

7) PPF Féminin par Jessica BARBIER  
 

- Bilan phase territoriale Inter Comités 2022/2023 
 
Un bilan complet associant également l’arbitrage a été réalisé et diffusé à l’ensemble des clubs. 

 
A l’issue de cette phase territoriale, une réunion a été organisée par Jessica pour définir l’organisation du 
regroupement « Normandie féminin » qui sera composé des joueuses des Comités 14, 61 et 76 ainsi que du  
staff. 
 
Les joueuses concernées ainsi que le staff ont été validés en collaboration étroite avec les Présidents et CTF 
des Comités. 
 
Un stage organisé par la Ligue aura lieu les 16 et 17 février 2023 regroupant 20 joueuses des 3 Comités non 
qualifiés au Tour Inter Régional. Ce temps de travail et de sélection sera encadré par un représentant 
technique des 3 Comités : 
 

 David PERRELLE pour le 76 

 Luc MASSON pour le 61 

 Nicolas LAVILLE pour le 14 

 

Lors de ce tournoi, il est important de noter qu’il n’y a pas eu de blessure grave à gérer. Il faut également 

préciser qu'aucun comportement d’incivilité n’a été relevé que ce soit de la part des joueuses, de 

l’encadrement technique ou des spectateurs. Merci au club de Colombelles (salariés et bénévoles) pour leur 

accueil dans de très bonnes conditions. 

 
Concernant le regroupement Normandie Masculin, une réunion a également été organisée 
par Franck PROUFF avec les Comités 50, 61 et 27 pour définir ensemble l’organisation et la composition de 
l’effectif joueurs et staff sur ce regroupement. 

 
- Organisation Inter Ligues et Inter Pôles 2023 
 
Inter Pôles féminin à Bourg de péage du 27 janvier 2023 au 01 février 2023 
Inter Ligues féminin à Celles Sur Belle du 24 au 26 mars 2023 
 
- Jeunes sélectionnés en équipes de France 2022 
 
Sélections nationales U18 et U20 : 
 

- Imen CHAG (née ne 2005) du club de Rouen puis Octeville, sélection en U18 et U20 listée « relève ». 
- Romane LELONG (née en 2005) du club de Colombelles sélection en U18 (5

ème
 place au Championnat du 

Monde en Macédoine août 2022) et U20 listée. 
 
Sélections Nationales U16 et U18 de Beach Handball : 
 

- Emma VIOGNE (née en 2004) du club du HAC HB puis Brest sélections U18 de Beach et participation au 
Championnat du Monde en Grèce en juin 2022. 

- Lou BEZANNIER (née en 2004) du club du HAC HB puis Rouen sélections U18 de Beach. 
- Elena KOUZIAEFF (née en 2004) du club du HAC HB puis Mérignac sélections U18 de Beach. 
- Ketia ZABANA (née en 2007) sélections U16 de Beach. 
 
Intégration de CFCP en juillet 2022 : 
 

- Mathita DIAWARA (née en 2003) au CFCP de Nice, 1 an après sa fin de formation au Pôle espoir, joue 
régulièrement en LFH.  

- Emma PERCHE (née en 2003) au CFCP de Bourg de Péage depuis juillet 2021 et joue tous les WE en LFH. 
- Emma VIOGNE (née en 2004) au CFCP de Brest et en équipe Nationale « A » de Beach handball. 
- Elena KOUZIAEFF (née en 2004) au CFCP de Mérignac. 
- Lilia BOSSUYT (née en 2004) au pôle durant 2 ans, puis 2 ans en tant que partenaire au CFCP de Paris 92. 
 



PPF Masculin par Franck PROUF 
 
La Ligue de Normandie Handball est composée de cinq Comités départementaux, la Manche, le Calvados, 
l’Orne, l’Eure et la Seine Maritime. Une très grande hétérogénéité compose cette Ligue qui 
regroupe 26.000 licenciés au sein de 142 clubs.  
 
Le P.P.F a pour objectif le renouvellement de l’élite. Le territoire Normand a vu l’éclosion de joueurs qui ont 
brillé sur le plan international par le passé, Pascal MAHE, Gaël MONTHUREL à l’époque des Barjots 
(Barcelone 92) mais aussi à l’instant présent : Thimothé N’GUESSAN joueur formé au pôle d’Evreux champion 
olympique à Tokyo, Thibault BRIET international A formé à Rouen.  
 
Pour autant le territoire Normand ne compte pas de club dans l’élite du handball français. Le Caen handball et 
la JS Cherbourg handball font partie de son antichambre la Proligue. 
 
Neuf clubs Normands évoluent au niveau national masculin, 4 clubs disposent de -18 nationaux. 
 
Enfin le P.P.F s’appuie sur un pôle espoir masculin positionné sur le site de Caen et hébergé sur le Centre 
Sportif Normand. 
 
Il semble pertinent d’étudier l’origine des joueurs présents au pôle pour juger la prise en compte de la 
singularité du territoire. Sur 29 joueurs regroupés au pôle de Caen (2021/2022) voici la répartition sur le 
territoire : Calvados : 5 joueurs, Eure : 4 joueurs, Manche : 12 joueurs, Orne : 1 joueur, Seine-Maritime : 
7 joueurs. 
 
Mis à part la Manche la répartition territoriale des joueurs du pôle montre une certaine cohérence avec la 
réalité du territoire. Puisque la répartition de licenciés sur la Ligue de Normandie est en phase avec le Comité 
d’origine des joueurs du pôle espoir Normand. 
 
1 - Concentrer les meilleurs dans chaque région 
 

C’est la vocation première des pôles espoirs du P.P.F de la Fédération Française de Handball. De la troisième 
à la terminale nous détectons et formons des joueurs dans l’objectif de renouveler l’élite du handball français.  
 
Plusieurs indicateurs sont à étudier pour mesurer l’efficacité de la structure. 
 

 Le nombre de joueurs qui rentrent en centre de formation des clubs de professionnels (C.F.C.P) en 

post-bac. L’année dernière 5 joueurs étaient présents en terminale, parmi eux 3 ce sont engagés dans 

un C.F.C.P. Un à Toulouse, un à Dunkerque et enfin à Cesson Rennes Métropole. Un quatrième joue 

cette année avec la Proligue de Caen, le dernier quant à lui a stoppé la pratique pour poursuivre ses 

études. Au bilan 80% ont intégré le monde professionnel. En conclusion les joueurs que nous avons 

accompagnés jusqu’au bout du parcours P.P.F ont majoritairement rempli les objectifs du dispositif. Le 

volume de joueurs concernés reste peu élevé mais en adéquation avec le « poids » de la Ligue de 

Normandie Handball au niveau du territoire Français.  

 La génération concernée (2004) était représentée par 8 athlètes à l’entrée en structure en classe de 

troisième. Sur 8 entrants, 5 finissent le parcours en terminale et 4 intègrent le monde professionnel. 

 Tristan MICHEL (2004) joueur du pôle espoir formé à Granville et licencié au Caen Handball fait partie 

de la sélection U19 nationale qui participera aux championnats du monde en 2023. 

 Samuel VEDIE MARCONNES (2005) joueur du pôle formé a Sotteville et licencié au Caen Handball a 

participé avec l’équipe de France U18 au tournoi P.Tiby en octobre 2022 et joue cette saison avec la 

Proligue de Caen. 

 A. MIZZOUNI et E. GERARD (nés en 2006) ont été sélectionnés pour le stage national U18 de 

novembre 2021. 

 G. DALLET et N. AMESLON (nés en 2007) ont été sélectionnés pour le stage national U16 d’octobre 

2022. 

Ce bilan positif répond totalement aux exigences du P.P.F. L’enjeu complexe des années à venir est de 
maintenir ce niveau élevé de « performance ». Pour cela il faut donc « concentrer les meilleurs » dans la 
meilleure structure possible.  
 
La structure actuelle s’appuie, pour l’encadrement technique, sur un Conseiller Technique et Sportif (C.T.S), un 
Conseiller Technique Fédéral (C.T.F) salarié de la Ligue. 
 
La préparation physique est assurée par un prestataire : Caen Training à raison de 6H par semaine. Le pôle 
s’appuie également sur une ressource essentielle qui est le Centre Sportif Normand de Caen qui héberge la 
structure et assure le suivi médical, le suivi psychologique, le suivi diététique et enfin le suivi scolaire imposé 
par le cahier des charges du P.P.F. 



Le CSN est un partenaire incontournable du pôle, dans sa logique de recherche d’optimisation de la 
performance son équipe dirigeante, administrative et médicale cherche en permanence à mettre en place un 
accompagnement optimal de l’athlète sur la structure. 
 
 

2 - Identifier, suivre et accompagner les potentiels de très haut niveau 
 

La détection, ou plutôt le 100% détection est le maitre mot du P.P.F. A l’heure actuelle on peut dire que 99% 
des joueurs de l’équipe de France A championne olympique est passé par une structure du P.P.F ce qui laisse 
penser que les outils mis en place pour la détection sont efficaces. 
 

 Des compétitions de détection. Le premier étage du P.P.F masculin concerne les joueurs scolarisés 

en 4
ème

 (2009 cette année). Les cadres techniques des Comités départementaux au travers des 

journées de détections constituent une sélection départementale afin de participer aux Inter-Comités. 

La Ligue de Normandie organise deux tours de compétition régionaux. Cette année les 

sélections 2009 se sont rencontrées à Flers en juin 2022 et à Caen en octobre 2022. Sur ces deux 

journées le responsable du P.P.F a pu observer 70 joueurs 2009 Normands détectés par les cadres 

départementaux. L’intérêt premier de cette compétition est d’identifier les joueurs potentiels pouvant 

intégrer le pôle espoir de Caen. Le deuxième est de proposer une compétition de niveau régional puis 

national à cette génération. 
Pour illustrer : cette année 2022-2023 : 6 joueurs 2008 et un joueur 2009 (un an d’avance 
scolairement) sont entrés au pôle, ils ont été identifiés lors des tours Inter-Comités de l’année 2021 
soit 7 joueurs sur 9 entrants. 
 

 Un réseau de détection : 2 joueurs sur 9 n’ont pas été identifiés lors de la compétition Inter-Comités. 

Ils font partie des joueurs identifiés grâce au réseau de détection mis en place sur le territoire. De 

façon formelle comme dans le Calvados par exemple ou le département a été sectorisé. Chaque 

secteur est sous la responsabilité d’un technicien référent en charge de voir l’ensemble des joueurs de 

la génération concernée sur son secteur. Pour cela il organise des regroupements de secteurs ou il se 

déplace lors des séances d’entraînement. S’il identifie des joueurs non sélectionnés en équipe de 

Comité, il remonte l’information au C.T.S responsable du P.P.F. (le cas pour un joueur de Deauville 

cette année).  
 

Un réseau construit lors des formations dispensées par l’Institut Territorial de Formation et de l’emploi (ITFE 
de Normandie). Depuis un an le C.T.S responsable du P.P.F masculin anime une séquence dédiée à la 
détection des potentiels. Double objectif : initier les stagiaires à la détection de potentiels mais aussi mettre en 
relation le C.T.S et les futurs professionnels du territoire. 
 
 

3 -  Développer le partenariat avec le secteur professionnel 
 

Le P.P.F peut s’appuyer sur deux structures professionnelles Normandes : Le Caen handball et la 
JS Cherbourg qui évoluent en Proligue. 

 
Plusieurs partenariats ont été développés avec ces structures.  
 

 Mutualisation technique : la proximité entre le pôle et le club de Caen permet de mutualiser les 

ressources techniques des deux structures et de bénéficier d’apports techniques de qualité. 

Roch BEDOS entraîneur professionnel de l’équipe de Proligue intervient régulièrement sur le pôle, 

Romain GUILLARD joueur professionnel ayant joué en Coupe d’Europe qui prépare sa reconversion 

met au service du pôle son expérience de joueur. 
 

 Mutualisation des groupes d’entrainement afin de bénéficier d’un rapport de force constructif, une fois 

par semaine le groupe « excellence » (premières et terminales) du pôle s’entraine avec l’équipe de 

nationale 2 du Caen handball. 
 

 Certains joueurs du pôle sont déjà intégrés aux groupes professionnels de Caen et Cherbourg. La 

gestion du double projet de ces joueurs impose la mise en place de partenariat entre la structure 

P.P.F et le club pro. Des conventions sont signées entre la structure, le club et l’éducation nationale 

afin d’accompagner de façon efficace le joueur dans son double projet.  Cas de Samuel VEDIE 

MARCONNES joueur du pôle qui évolue en proligue cette année. Une convention lui permet de 

participer à deux entrainements par semaine avec le groupe pro mais aussi de bénéficier 

d’aménagements de scolarité et bénéficier de soutien scolaire pour palier aux absences dues aux 

déplacements en semaine pour les matchs. 
 

 Partenariat entre le pôle et le C.F.C.P du club de Cherbourg. Une fois par mois un regroupement est 

organisé pour partager une journée d’entrainement entre le pôle et le CFCP. 
 



4 - Conclusion 
 

Le Projet de Performance Fédéral agit donc sur 4 années d’âge de la troisième à la terminale, de la détection 
à la formation et jusqu’au monde professionnel. Durant ces 4 années la structuration de la filière propose les 
outils nécessaires pour construire le double projet de l’athlète. On dépasse désormais la notion de double 
projet pour tendre vers l’idée de double formation. Le joueur de structure tout au long de son parcours suit 
deux formations professionnelles. Il se prépare au métier de joueur professionnel de handball et se prépare à 
une activité professionnelle qu’il pourra exercer lors de sa reconversion ou en cas d’arrêt de sa carrière.  
 
 

8) Organisation du Normandie Avenir 2023 
 

Le Normandie Avenir fait son retour après deux années d’absence à cause de la crise sanitaire. Il aura lieu 
du 11 au 13 février 2023 au CRNG de GRANVILLE. Ce changement est dû à l’indisponibilité des gymnases à 
Val de Reuil sur ces dates. 
 
Le Président de la Ligue informe le Conseil d’Administration qu’un partenariat est en cours de finalisation entre 
la Ligue et le CRNG incluant l’accueil du Normandie Avenir ainsi que des stages Ligue en 2023 et 2024. 
 
 

9) Information sur le point d’étape CMCD Régionale 2022/2023 
 

L’onglet CMCD sur Gesthand a été mis à jour récemment. Une information aux clubs va être envoyée et le 
contrôle de la première phase sera réalisé en janvier 2023. 
 
 

10) Information concernant les dossiers de discipline et incivilités remontées par les JA et JAJ 
 

Sylvie DELAVALLEE informe qu’à date, 90 dossiers sont traités par la Commission Territoriale de Discipline 
depuis le début de saison. 
 
En collaboration avec la CTA, présentation de l’analyse des réponses au questionnaire envoyé aux JA et JAJ 
sur l’évaluation de l’environnement des matchs sous désignations CTA. 
 
Cette analyse a été réalisée à la date du 23 novembre 2022. 
 
Cette évaluation permet d’avoir quelques informations sur l’environnement dans lequel évoluent nos équipes 
et surtout nos arbitres. 
 
Elle permet d’identifier des problématiques de terrain, et définir ensuite quelles actions peuvent être mises en 
place pour améliorer notre environnement de match (formation, matériel, ressources humaines, 
communication, …). 
 
641 évaluations envoyées par les JA et JAJ du 3 septembre au 23 novembre 2022 (environ 50% des matchs) 

- 242 évaluations sur matchs départementaux 
- 371 évaluations sur matchs régionaux 
- 28 évaluations sur matchs nationaux 

 
Résultats basés sur le nombre de réponses obtenues (641) et non le nombre de match réel. 

 Une attention doit encore être portée sur certains comportements constatés dans nos gymnases, que 
ce soit des officiels d’équipe et du public. Ces comportements nuisent à l’image de notre sport, de nos 
clubs et contribuent à l’arrêt de nos arbitres et à la réticence des licenciés à devenir arbitres.  

 121 matchs ont fait l’objet d’appréciations négatives de la part des arbitres sur les comportements des 
officiels responsables recevants, et/ou des officiels responsables visiteurs et/ou du public). 
Dont 21 matchs avec appréciations très négatives des comportements. 

 Quelques publics de clubs identifiés pour des problèmes de comportement, contestations répétées, 
insultes, jets de projectiles. Certains clubs n’ont pas une bonne image à l’extérieur. 

 Des comportements d’officiels d’équipe formés ne sont pas tolérables. Des actions sont peut-être à 
mener pour que l’exemplarité vienne des personnes formées présentes sur les bancs et en 
responsabilité. 

 La présence d’un RSEC et son implication sur le match contribuent à la bonne tenue des matchs et 
évitent les débordements. Connaissent-ils tous leurs misions ? 

 Problème de comportement du public lorsque pas de RSEC. 

 Pas de brassard porté sur plus de la moitié des matchs (dotation ?). 

 Pas de catégorie d’âge ou niveau de compétition spécifiquement concernés pas des évaluations 
négatives.  



 Parité compétitions Hommes et Femmes sur les mauvais comportements du public (attention toutefois 
sur la PNF).  

 Plus d’une centaine de matchs évalués ne se passent pas dans un esprit sportif en Normandie. 

 La présence d’un accompagnateur de JAJ sur les matchs jeunes est indispensable. 

 Sur les 23 matchs évalués de catégorie jeunes où un accompagnateur était présent, un seul a une 
note de 1 par rapport à l’attitude de l’officiel et/ou du public.  

 Il faut absolument que les clubs désignent un accompagnateur sur toutes les rencontres jeunes qu’ils 
organisent, et ce quel que soit le niveau de compétition. Sans quoi les EDA ne pourront pas désigner 
sereinement des JAJ T3. 

 Le non accès à la FDME à minima 15 minutes avant la rencontre, pour une vérification de l’arbitre, 
pose problème. Cela est souvent dû à la présence d’un seul ordinateur alors que les matchs se 
suivent et qu’il y a du retard. La présence d’un deuxième ordinateur ne faciliterait donc pas le travail 
de tous (dirigeants, arbitres) ? 

 Malgré les nombreuses formations d’OTM effectuées depuis plusieurs saisons, la présence de 
matériel nécessaire à la bonne tenue de la table de marque et à la communication avec les arbitres, 
n’y est pas. 

 La propreté des vestiaires, lorsque l’on accueille une équipe et des arbitres doit être aussi une priorité 
du club recevant. Même si seulement 18 matchs évalués indiquent des vestiaires pas du tout propres, 
cela reste 18 matchs de trop. 

 
Le Président de la Ligue remercie la CTA pour la qualité de cette évaluation qui reflète la réalité des difficultés 
rencontrées sur les terrains. Des réunions avec les clubs concernés par des problématiques graves 
concernant l’attitude du public vont être programmées en janvier. L’objectif est d’échanger avec les dirigeants 
concernés pour que la situation s’améliore rapidement. 
 
 

11) Point détaillé de l’arbitrage depuis le début de saison (effectifs JA JAJ, Désignations, suivis...) 
 

Yannick PETIT informe l’ensemble du Conseil d’Administration que 12 stages ont été organisés par la CTA et 
les 5 EDA depuis la reprise de cette saison. 
 
Il est constaté un arrêt de 61 JA, ce qui entraîne des difficultés pour les désignations régionales surtout sur les 
catégories jeunes à cause d’un manque important de JAJ T1 et T2. 
 
Yannick PETIT précise toutefois que toutes les rencontres de championnat de France U18 et U17 sont 
arbitrées par des JAJ âgés de moins de 25 ans comme demandé par la Fédération. 
 
Trois binômes Normands sont en accession T1 National. Bon début de saison des arbitres Normands officiant 
au niveau national. 
 
Patrick OSOUF informe qu’une action est mise en place par le Comité 14 avec 25 JAJ T3 officiant dans leur 
club avec un tuteur référencé. 
 
Sylvie DELAVALLEE informe des difficultés rencontrées par la Commission Territoriale de Discipline auprès 
des JA qui ne répondent pas aux convocations. 
 
Présentation par Yannick des vœux de la Commission Nationale d’Arbitrage pour cette saison : 
 

- Développement des écoles d’arbitrage + relancer la filière adulte 
- Améliorer l’encadrement des JAJ sur les rencontres 
- Augmentation des suivis sur les JAJ 
- CMCD Nationale avec des impositions « arbitrage » 

 
 

12) Présentation des inscriptions aux formations modulaires ITFE sur le territoire + calendrier des 
SETT 

 

Éric ROBIN effectue une présentation des formations ITFE de cette saison : 
 

- 15 stagiaires sont en formation continue session 4 du TFP 4. 
- 253 inscriptions sur les différentes formations modulaires proposées.  
- 8 stagiaires de la session 3 TFP4 ayant finalisé leur formation sont proposés au jury plénier de l’IFFE. 
- Conventionnement avec la Ligue de Bretagne sur la mise en place d’un TFP5 afin de permettre aux 

Normands de continuer leur parcours de formation. 
- Signature avec l’université de Rouen d’une convention entre la Ligue et STAPS. 
- Présentation du livret hand à 4 lors du séminaire FFHB / Éducation Nationale. 

 



13) Présentation et échanges sur la mise en place pour la saison 2022/2023 des Inter-Comités 
Beach + programme des actions Beach en Normandie 

 

Romain CAPELLE présente le programme d’action Beach handball en Normandie qui va se développer en 
cohérence avec le projet fédéral. 

Organisation des moments de détection avec les Comités, équipes de Ligue, pôles et clubs afin de constituer 
les 2 équipes de Normandie qui participeront à la Coupe de France des Territoires le 8 et 9 juillet 2023 à Lille. 

Mise en place cette saison par la FFHB des Inter-Comités Beach. Organisation de la phase territoriale jusqu’à 
fin mai. Organisation de la phase inter régionale en juin et participation des Comités qualifiés aux finales 
nationales Inter-Comités le 8 et 9 juillet 2023 à Châteauroux. 

Romain CAPELLE va programmer une réunion avec chaque Comité sur ce sujet afin d’organiser 
conjointement la phase régionale. 

Fin de réunion à 16h00. 
 
 
 
 
        Béatrice PETIT                   Nicolas MARAIS 
 

                      
               Secrétaire Générale                       Président  



RÉSULTATS ET ANALYSE DES RÉPONSES AU QUESTIONNAIRE SUR L’ÉVALUATION DE 
L’ENVIRONNEMENT DES MATCHS SOUS DÉSIGNATIONS CTA EN NORMANDIE  

(Au 23 novembre 2022) 
 
 
Cette évaluation nous permet d’avoir quelques informations sur l’environnement dans lequel 
évoluent nos équipes et surtout nos arbitres. 
Elle permet d’identifier des problématiques de terrain, et définir ensuite quelles actions 
peuvent être mises en place pour améliorer notre environnement de match. (formation, 
matériel, ressources humaines, communication, …) 
 
 
641 évaluations faites : du 3 septembre au 23 novembre 2022 (environ 50% des matchs) 

- 242 évaluations sur matchs départementaux 
- 371 évaluations sur matchs régionaux 
- 28 évaluations sur matchs nationaux 

 
Résultats basés sur le nombre de réponses obtenues (641) et non le nombre de match réels. 
 
 
 
Thème : Arrivée et prise en charge 

- Gymnase non ouvert et non accessible 1 heure avant match : 10 
- Vestiaire non accessible 1 heure avant match : 52 
- FDME non disponible au moins 15min avant match : 86 

 
Thème : Installations du gymnase 

- Propreté vestiaire : 3,42 / 5 
o Évalués pas du tout propre : 18 

- Douche pas à disposition ou non fonctionnelle : 86 
- État des buts (poteaux/filets) : 3,41 / 5  

o Évalué pas du tout en bon état : 11 
 
Thème : Le Responsable de salle et Espace de Compétition (RSEC) 

- Présent et identifiable : 220 
- Présent mais non identifiable : 341 

o Présent mais pas intervenu malgré nécessiter : 3 
- Arrivée après début du match : 7 
- Présent mais pas disponible : 11 
- Pas de RSEC présent : 62 

 
Thème : Présence Matériel nécessaire à la tenue de la table de marque  

- Matchs sans matériel à la table de marque : 20 
- Présence des chevalets : 178  
- Présence carton jaune : 175 
- Présence carton rouge : 164 

 



Thème : Présence Officiel Table de marque et relation avec arbitres 
- Pas de secrétaire présent : 24  
- Pas de chronométreur présent : 15 
- Relation avec OTM : 3,81 / 5 

o Évaluée pas du tout une bonne relation : 2 
 
Thème : Attitude des officiels d’équipe 

- Attitude de l’officiel recevant pendant la rencontre : 3,81 / 5 
o Évaluée pas du tout bonne attitude : 14 

- Attitude de l’officiel recevant après la rencontre : 3,63 / 5 
o Évaluée pas du tout bonne attitude : 8 

- Attitude de l’officiel visiteur pendant la rencontre : 3,57 / 5 
o Évaluée pas du tout bonne attitude : 12 

- Attitude de l’officiel visiteur après la rencontre : 3,68 / 5 
o Évaluée pas du tout bonne attitude : 13 

 
Thème : Attitude du public 

- Attitude du public pendant la rencontre : 3,48 / 5 
o Évaluée pas du tout bonne attitude : 15 

- Attitude du public après la rencontre : 3,69 / 5 
o Évaluée pas du tout bonne attitude : 8 

 
 
Analyse :  

- Une attention doit encore être portée sur certains comportements constatés dans 
nos gymnases, que ce soit des officiels d’équipe et du public. Ces comportements 
nuisent à l’image de notre sport, de nos clubs et contribuent à l’arrêt de nos arbitres 
et à la réticence des licenciés à devenir arbitres.  

o 121 matchs ont fait l’objet d’appréciations négatives de la part des arbitres 
sur les comportements des officiels responsables recevant, et/ou des officiels 
responsables visiteurs et/ou du public). Donc 21 matchs avec appréciations 
très négatives des comportements. 

o Quelques publics de clubs identifiés pour des problèmes de comportement, 
contestations répétées, insultes, jets de projectiles. Certains clubs n’ont pas 
une bonne image à l’extérieur. 

o Des comportements d’officiels d’équipe formés ne sont pas tolérables. Des 
actions sont peut-être à mener pour que l’exemplarité vienne des personnes 
formées présentes sur les bancs et en responsabilité. 
 

- La présence d’un RSEC et son implication sur le match contribuent à la bonne tenue 
des matchs et évitent les débordements. Connaissent-ils tous leurs misions ? 

o Problème de comportement du public lorsque pas de RSEC 
o Pas de brassard porté sur plus de la moitié des matchs (dotation ?) 

 
- Pas de catégorie d’âge ou niveau de compétition spécifiquement concernés pas des 

évaluations négatives.  



o Parité compétitions Hommes et Femmes sur les mauvais comportements du 
public (attention toutefois sur le PNF).  

o Plus d’une centaine de matchs évalués ne se passent pas dans un esprit 
sportif en Normandie. 
 

- La présence d’un accompagnateur de JAJ sur les matchs jeunes est indispensable. 
o Sur les 23 matchs évalués de catégorie jeunes où un accompagnateur était 

présent, un seul a une note de 1 par rapport à l’attitude de l’officiel / et ou 
public.  

o Il faut absolument que les clubs désignent un accompagnateur sur toutes les 
rencontres jeunes qu’ils organisent, et ce quel que soit le niveau de 
compétition. Sans quoi les EDA ne pourront pas désigner sereinement des 
JAJT3. 
 

- Le non accès à la FDME à minima 15 minutes avant la rencontre, pour une 
vérification de l’arbitre, pose problème. Cela est souvent dû à la présence d’un seul 
ordinateur alors que les matchs se suivent et qu’il y a du retard. La présence d’un 
deuxième ordinateur ne faciliterait donc pas le travail de tous (dirigeants, arbitres) ? 

 
- Malgré les nombreuses formations d’OTM effectuées depuis plusieurs saisons, la 

présence de matériel nécessaire à la bonne tenue de la table de marque et à la 
communication avec les arbitres, n’y est pas. 
 

- La propreté des vestiaires, lorsque l’on accueille une équipe et des arbitres doit être 
aussi une priorité du club recevant. Même si seulement 18 matchs évalués indiquent 
des vestiaires pas du tout propres, cela reste 18 matchs de trop. 
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NOS
OUTILS



SITE  INTERNET

http://www.handball-normandie.fr

http://www.handball-normandie.fr/


SITE  INTERNET
- Recréé en 2020

- Nombre d'utilisateurs depuis 90
jours =  3 120  

 
TOP 5 des pages les plus vues : 

1 : Page d'accueil 
2 : Résultats

3 : Pôles Espoir
4 : règlement COC

5 : Arbitrage
 

*Page Formation : lien externe
 



FACEBOOK
- Créé en 2014

- 5000/5000 amis
 

Ce qui marche  le mieux  : 
- Pôle Espoirs / Sélection Stage EDF/
Selection Régional / Billetterie Match

EDF
- .... 

 
Objectif : passer en Page et non en

compte 
 



Création : 22 novembre 2021
 

Nombre d'abonnés : 1011
 

Age et genre :



Contenu
  :  vues 

1 :
  #6ÀLARENCONTREDE INTERCOMITÉS 

522

2:
  #7ÀLARENCONTREDE ARBITRAGE 

377

3 :
  #4ÀLARENCONTREDE PENF

356

4 :
  #3ÀLARENCONTREDE Hugo / Emma

254

5 :
  #8ÀLARENCONTREDE BEACH

151

YOUTUBE

D O N N É E S  Y O U T U B E  :  

D U R É E  M O Y E N N E  D ' U N E  V U E  :  1 M I N 4 7

1 0 0 %  1 8 - 2 4  A N S  



Contenu
  : vues 

1 :
  #6ÀLARENCONTREDES INTERCOMITÉS 522

2:
  #7ÀLARENCONTREDE l'ARBITRAGE 377

3 :
  #4ÀLARENCONTREDE PENF 356

4 :
  #3ÀLARENCONTREDE Hugo / Emma 254

5 :
  #8ÀLARENCONTREDE BEACH 151

REPORTAGES



#1 Franck PROUFF Article écrit 10/10/2021

#2 Baby Hand
  Déville Interview écrite 08/02/2022

#3 Beach
  Emma / Hugo Vidéo 07/03/2022

#4 Pôle
  Espoir Féminin Vidéo 11/04/2022

#5
  Discipline Sylvie

Delavallée
Interview écrite 07/04/2022

#6
  Intercomité Vidéo 04/06/2022

#7
  Arbitrage Vidéo 20/06/2022

#8 Beach
  Romain / Joelle Demouge Vidéo 28/06/2022

REPORTAGES



MISE EN PLACE D'UN
WEBINAIRE LNHB



L 'UTIL ISATION DES
RESEAUX

C O M M U N I C A T I O N  L N H B



Public : Age : Contenu :

13/34 ans Reportages / 
Formation / Live 

25/60 ans

13/40 ans

25/60 ans

25/60 ans

Personnes  
en formation / grand public 

public handball  + grand public informatif 

public handball  + grand public
divertissement +

photographie / reels

informatif 

administratif + informatif
+ reportage photo +

résultats championnat

public handball  +
 grand public

public handball  



Planning Communication
 LNHB 2022-2023



Apparition du Best Of Re Match tous les mardi soir

Reportage Evénement ligue

Saison 2 : #À la rencontre de... 

INTERPÔLES / INTERCOMITÉS / INTERLIGUES /
D'un dirigeant / d'un président de club / d'un bénévole en formation ...

Demande particulière des collègues 

Annonce des formations et SETT sur les reseaux 

+ envoie de mail réseaux clubs

 

COMMUNICATION À VENIR . . . .
C O M M U N I C A T I O N  L N H B



NOS SUPPORTS DE  COMMUNICATION 
C O M M U N I C A T I O N  L N H B




